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团结一致 为打开我国铟工业新局面而努力 

中国有色金属工业协会铟业分会会长 

赵立奎 

 

一、铟行业运行基本情况 

2009 年以来我国下调了铟的出口关税，铟出口得到恢复，市场开始活跃，

价格弹性增强；国家环保政策的日益严格已经迫使多数小铟厂关闭，铟生产向主

要企业集中，产业结构有所改善；国内消费出现加速增长的趋势；行业运行向健

康、积极的方向发展。 

（一）生产实现恢复性增长，结构改善。 

根据铟业分会的统计，2009年我国精铟产量为 418吨，比 2008年下降 10.5%，

出现连续 3年下降。今年以来，在内外需增长，市场趋于活跃的拉动下，国内铟

产量呈现恢复性增长，部分企业增长明显，估计全年精铟产量 477吨左右，将比

去年增长 14.1%。 

在总产量恢复性增长的同时，铟的生产结构在发生积极变化。主要是生产向

骨干企业集中，深加工产品有所发展。株冶、中锗科技、柳州华锡和葫芦岛铟产

量稳居行业前列，蒙自、株洲科能、豫光金铅等产量增长明显。估计 2010 年年

产量超过 30吨的企业将达到 7家，产量占全国总产量的 70.4%。 

（二）在国内需求拉动下，国内企业产品结构呈现升级苗头。 

今年以来，国内来自 ITO靶材、低熔点合金、电池、防腐等行业的需求均显

现增长趋势。在需求的带动下，国内铟的产品结构开始调整。首先是几个 ITO

生产企业没有停步，在继续朝着产业化的方向努力，有的可能在技术瓶颈上有所

突破。用于薄膜太阳能电池和光盘镀膜的铟粉、铟丝产量逐步增加，并有一些出

口。适用于各领域的高纯铟粉和铟的化合物种类和产量增加。 
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（三）市场趋于活跃，行业盈利状况开始好转。 

我国连续 3 年减产，出口下降，国际市场供应减少。2009 年上半年金融危

机也打击了日本、韩国和加拿大的生产，2009 年全球精铟减产比较多。 

中国家电下乡政策的实施不但带动了家电的实际需求，也加速了国外平板显示制

造业向中国转移的步伐，平板显示业需求逐步回升，薄膜太阳能电池行业也形成

了一定需求，并构成很好的预期。铟价在 2009 年下半年逐步回升，在相当长时

间里稳定在 500美元/千克以上。2009年 7月份，国家将铟的出口关税降低到 5%，

从此铟的出口又开始活跃，2009 年 12 月份出口量达到 14.7 吨，回升到了 2007

年年底市场比较活跃时候的水平，下半年出口量回升到了 45.5 吨，占全年出口

量的 93%。2010年出口量增幅更大。 

在价格回升的情况下，国内铟行业盈利状况得到改善。主要企业铟主产品盈

利状况更好，并不急于出售铟，在等待市场进一步好转和更高的价格。 

二、铟业分会成立以来的工作回顾 

在有色协会领导的关怀和各会员单位的大力支持下，铟业分会在正式成立的

一年时间里，在市场调研、信息服务、政策协调等方面做了一些工作，主要有以

下几个方面： 

1、配合协会向国家提出调整铟贸易政策等建议。 

从 2007 年 6 月 18 日开始，我国对铟出口实行许可证和配额管理，并征收

15%的关税。新的贸易政策确实对减少出口起到了明显作用，但是，由于市场不

景气，正常出口成本提高，走私出口大幅度上升。鉴于这种情况，铟分会在进行

调研的基础上，广泛征求了会员单位的意见，配合协会向国家提出调整铟出口关

税的建议。从 2009 年 7 月 1 日起，国家对“未锻轧铟；废碎料”的出口暂定关
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税由原先的 15%下调为 5%，“铟粉末”出口暂定关税由 10%下调为 5%。关税调整

之后，我国铟出口出现回升之势，市场比以前有所活跃。2010 年 1-7 月我国出

口未锻轧铟、废碎料和粉末 69.9 吨，同比增长 3282.3%；出口锻轧铟及其制品

1.09吨，同比增长 70.3%。 

在协会向国家申请的我国高新技术产品目录中，铟业分会建议增加三甲基

铟、三乙基铟、高纯铟粉、铟靶材等产品，希望把这些产品列入高新技术产品目

录，鼓励企业发展。 

目前，我国铟产品有四个铟产品海关税则号，基本适用于冶炼产品，国内外

大量需要的铟靶材则没有单独的税则号，对行业统计、了解下游行业需求以及引

导国内深加工产品发展极为不利。铟分会配合协会综合部向国家海关总署提出增

设铟靶材税则号的建议，并提交了项目可操作建议材料。2010年建议未被采纳。

最近，协会在提交 2011 年海关税则号更新的目录中再度提交了铟靶材。 

为了让有关部门及时了解我国铟行业的发展情况，铟业分会多次向商务部提交

“铟行业运行情况”的报告，包括生产、进出口和市场价格走势，不厌其烦地提

出增加收储、增列 ITO靶材税则号、取消出口关税等政策建议。 

2、对铟行业现状进行调研 

铟分会秘书处按照计划对全国铟行业现状进行了调查。迄今为止，已经走访了湖

南、云南、广西和江苏的主要生产企业，从原料供应、生产工艺、环保、销售、

出口、再生回收和下游应用方面进行了全面了解，获得了许多一手资料，对今后

的工作打下了基础。 

2010 年 8 月份参加了中国电子材料协会 LED 产业论坛，参观了大连路美科

技公司和大连交通大学柴卫平教授镀膜实验室，对 LED芯片和外延片的生产及其



4 

 

对铟材料的应用有了直观的了解。 

3、建立了铟业分会门户网站“中国铟网” 

2010年 3月份，中国铟网（www.chinaindium.org）正式运行, 设立了政策法规、

相关行业、市场动态、统计数据、市场报价、研究报告和协会动态等栏目。每个

会员单位都设立了密码和账号，每周一、四有铟业分会国内精铟和粗铟人民币报

价。目前，安泰科有 5个人员兼职维护该网站。 

4、筹划 2010年中国铟业论坛 

在铟业分会成立之前，2010 年中国铟业论坛已经召开三届，对联络铟业内

人士之间的感情，促进铟行业对下游行业的了解，推动行业向前发展起到了重要

作用，因此铟协会坚持举办铟业论坛。铟业分会与国内主要科研院所、协会、学

会、导电玻璃生产企业、平板显示生产企业、LED行业相关单位进行了广泛联系，

尽可能与更多的专家加强联络，为会员企业提供专家信息服务。同时，为铟业论

坛笼络一批行业专家，让会员单位与其有更深入的接触，为以后的发展提供帮助。 

5、与 MB就中国铟公平报价进行艰难磋商，为中国定价权而努力。 

2010 年 6-7月份，铟业分会就 MB低报中国铟美元价格与其进行了一个半月

的艰难磋商，在所有会员单位的积极支持下，公开发表了《关于 Metal Bulletin

铟报价问题的联合声明》，最后迫使 MB正视中国企业，提高了报价。在这次行动

中，铟业分会看到了团结的力量。 

6、为会员企业提供数据和信息服务。 

    铟业分会购买了中国、美国、日本、香港等的铟海关进出口数据，每月应大

家要求发送一些不方便公开的数据。 
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三、存在的问题 

1、铟走私出口猖獗。 

我国海关统计，1-7月份我国对日本出口精铟 49236千克和 321 千克，但日

本海关和统计的 1-7 月份从我国进口量为 100545 千克，二者相差 51309 千克；

美国统计的前 5个月从我国进口的精铟有 15331 千克。走私对我国正常的贸易秩

序造成严重影响，首当其冲的是出口价格被压低，MB 长期采取走私价格作为报

价的依据，误导了全球铟价格水平。其次侵犯了有出口配额的正规企业的合法利

益。 

2、缺乏有效手段，下游行业的调研工作进展艰难。 

铟行业最希望更多了解下游行业的需求和技术进展情况，分会秘书组为了更好为

大家服务，进行了很多努力，但是，由于下游行业和铟生产行业相距太远，相连

渠道太少，遇到阻力比较大，至今只访问到了一家 LED芯片和外延片生产企业。 

3、会员企业联系人不确定，给分会工作带来不便。 

  一些会员单位联系人变更，没有做好交接工作，有的甚至互相推诿，导致分会

工作效率低下。 

四、今后一段时间的工作设想 

（一）当前面临的形势 

当前，世界经济还没有完全从金融危机中彻底走出来，欧洲债务危机的威胁

继续存在，全球经济还有很大不确定性，金属市场剧烈动荡，企业经营面临高风

险。特别是，国内铟行业在需求不足、出口持续减少的情况下，库存压力始终存

在，行业总体运营环境恶劣，困难的局面没有根本扭转。但是，我们也应该看到，

金融危机之后，有色金属产品的金融属性凸显，投资性需求迅猛增加，有色金属
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市场将日趋活跃，小金属市场也将比以往备受关注。与此同时，新兴产业将成为

未来各国发展的重点产业，铟等稀有金属将迎来新的需求增长机遇，铟行业将因

此增强活力。 

（二）今后一段时间铟业分会的工作安排建议 

今后一段时间，铟业分会工作的指导思想是：深入贯彻科学发展观，以行业

可持续发展为中心，在政府和企业之间发挥桥梁和纽带作用，帮助企业培育和开

拓市场，改善经营环境，推进结构调整，促进产业完善和升级。 

1、积极向协会和国家有关部门建议，改善铟行业经营环境。 

铟业分会秘书组将积极和有色协会及其所属各部门进行积极配合，做好有关

铟的政策调整和建议工作，继续努力争取取消铟的出口关税，增加 ITO 靶材税号、

增加铟高附加值产品进入高新技术产品目录的工作。 

2、加强调研，摸清下游行业发展现状和趋势，争取能提出一些建设性建议； 

2010 年要走访所有会员企业，了解行业现状和发展趋势，了解大家的愿望和困

难，在协会、政府和企业之间起桥梁和纽带作用。要走访导电玻璃等铟的消费行

业，摸清下游行业的发展现状和趋势，争取向国家提一些建设性建议。 

3、继续推进国家收储等的工作 

    鉴于铟未来在平板显示、太阳能和 LED行业的应用前景，我们估计未来铟价

波动向上，底部会不断抬高。铟业分会将在对相关行业进行调研的基础上向国家

提出收储建议。 

4、丰富网站内容，完善信息服务。 

   铟业分会将一如既往地坚持国内铟的报价工作，并进行每日市场评述，及时

发布相关行业消息和国家政策，同时做好与会员企业的日常沟通，引导市场健康
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发展。 

5、继续加强与海外媒体的交流，在铟的定价权上加强中国声音。 

   进一步加强与路透、MB等国际机构的沟通和信息交流，准确反映中国铟市场

的情况，加强中国报价对全球的影响，维护中国企业的利益。 

6、配合国家有关部门打击走私。 

1)希望国家加强打击走私力度,对铟企业做一次走访专项调查. 

2)倡议业内生产企业自律,不走私产品,不卖走私产品,杜绝走私. 

 

 

（中国有色金属工业协会铟业分会） 

 


